

A punta de lápiz

PUNTOS Y PUNTADAS

POR MARIO DE LA SELVA

Oh el maestro! Ese evangelio vivo; el hombre semejante al cordero de Dios, abofetado y ultrajado bárbaramente por los judíos de hoy.

Hablamos del que sabe enseñar; del que tiene ese Don casi divino, tenga nó título q' lo acredite.

Conozco a muchos, muchísimos que empíricamente difunden la luz de la enseñanza con más acierto que los togados. Hombres morales de virtuosas prendas que son un ejemplo para la niñez.

Y conozco también, titulares que son un descrédito para el magisterio: borrachos, suicidas, amorales en toda forma. Éstos debieran ser excluidos para siempre de las aulas porque son los corruptores de la juventud estudiantil.

La sociedad los censura y con razón sobrada. Son despreciables y siempre gastan humos de fatuidad y petulantía barata.

¡Oh el maestro de verdad! Es una copia fiel del dulce hijo de Nazaret.

Prosas del camino

REFLEXIONES FILOSÓFICAS

IV

El valor cuantitativo de un hombre no hay que buscarlo con el ojo material en el retintín de sus miles de monedas, ni en la elegancia (Rue de la Paix de Mr. Poirot) de sus trajes cromáticos, ni en que sea aquel un bástago de sangre azul cuyo linaje se pierde en la noche de los tiempos por venir de viejas familias nobiliarias, sino que con pupila clínica de sutil psicólogo lo encuentra en el oro macizo de su mentalidad y en la excelsa luz aurisolar de su espíritu que de paso por la vida sabe enseñar al que no

sabe *toetum* de los valores humanos, virtudes que teologalmente ve, aunque tenga éste ojos parados, pues, en el ángulo facial contrarestan los siete pecados capitales. Bien es sabido que Febo por su luz propia que proyecta es el astro de verdadera magnitud en el concierto planetario universal. Para los paupérrimos eunuocos del pensamiento humano; para los chirles adocenados de cerebros obtusos q' henchidos de vanidad sólo sueñan en eternas, [efímeras] grandezas, es natural pensar q' para esa dispersa carne fofa y desconcertantemente heterogénea, crean que "el hábito hace al monje", y no el fulgor excelso de los Diógenes de roca pa' raída que sobre el perimetro de la madre Tierra constituyen de manera superlativa su propia personalidad.

LA GLORIA

¡No intentes convencerme de torpeza
Con los delirios de tu mente loca!
Mi razón es al par luz y firmeza,
Firmeza y luz como el cristal de roca!

Semejante al nocturno peregrino,
Mi esperanza inmortal no mira al suelo:
No viendo más que sombra en el camino,
Sólo contempla el esplendor del cielo!

Vanas son las imágenes que entraña
Tu espíritu infantil, santuario oscuro!
Tu númen, como el oro en la montaña,
Es virginal, y por lo mismo impuro!

A través de este vórtice que crispa,
Y ávido de brillar, vuelo o me arrastro,
Oruga enamorada de una chispa,
O águila seducida por un astro!

Inútil es que con tenaz murmullo
Exageres el lance en que me enredo:
Yo soy altivo, y el que alienta orgullo
Lleva un broquel impenetrable al miedo!

Guiado por el instinto que me empuja,
Desprecio los peligros que me asaltan,
«El ave canta aunque le rapan a cruja:
Como que sabe lo que son sus alas!»

Erguido bajo el golpe en la porfía,
Me siento superior a la adversaria,
Tengo fé en mí; la adversidad podría
Quitarme el triunfo, pero no la gloria!

¡Deja que me persigan los abyectos!
¡Quiero atraer la envidia, que me abrumen!
La flor en que se posan los insectos
Es rica de matiz y de perfume!

El mal es el teatro de cuyo foro
La virtud, esa trágica de culla;
Es la sibila de palabras de pura
La sombra que hace resplandecer la estrella!

¡Alumbrar es ardor! — ¡Astro encendido
Será el fuego voraz que me consuma!
La perla brota del mar que me abrigo
Y Venus nace de la espuma!

Los claros timbres que me estoy ufano
Han de salir de la calumnia de esos;
Hay plumajes que crujen en el pantano
Y no se manchan con el plumaje de esos!

¡Fuerza es que me asalte la pasión. — La palma
Crece en la orilla que el mar azota.
El mérito es el naufragio del alma,
Vivo se hunde; pero muerto flota!

Depón el ceño y que tu voz me arrulle!
Consuela el corazón del que te ama!
Dios dijo al agua del torrente: ¡bulle!
Y al lirio de la margen: ¡embalsama!

¡Confórmate mujer! Hemos venido
A este valle de lágrimas que abate,
Tú, como la paloma, para el nido
Y yo, como el león, para el combate!

SALVADOR DIAZ MIRON.

tud en el concierto planetario universal. Para los paupérrimos eunuocos del pensamiento humano; para los chirles adocenados de cerebros obtusos q' henchidos de vanidad sólo sueñan en eternas, [efímeras] grandezas, es natural pensar q' para esa dispersa carne fofa y desconcertantemente heterogénea, crean que "el hábito hace al monje", y no el fulgor excelso de los Diógenes de roca pa' raída que sobre el perimetro de la madre Tierra constituyen de manera superlativa su propia personalidad.

Ramón C. Alvarado

Lecciones al Pueblo

PUEBLO: vamos a demostrar en breves pero claras palabras, cómo te tratan los profesionales de la política, los liderillos advenedizos, tus eternos enemigos, tus explotadores de siempre: escuchad, poned atento el oído y después piensa de nosotros lo que quieras:

Te ofrecen libertad y te amordazan,
te ofrecen hacerte justicia, y te niegan;

te hablan de mejoramiento, y no te lo dan;

te dicen que eres soberano, y te pisotean;

te prometen igualdad, y te ofenden, te esclavizan;

te prometen educación eficiente, y te dan alcohol;

te prometen igualdad de derechos, y te miran como a nadie;

te hablan de honradez, y te chupan la sangre;

te hablan de prosperidad, y te abandonan en la inmundicia.

Cuántas veces no has oído de labios mentirosos las palabras rimbombantes prometiéndote esta vida y la otra, haciéndote creer en un futuro más halagüeño, más acorde con tus nobles aspiraciones de elevarte sobre otro plano que el plano de la esclavitud y la miseria? Y has tenido la debilidad de creer la frase del político canalla, has comedido el imperdonable delito de seguir los pasos de tu enemigo, solamente para acompañarlo hasta su mansión principesca desde cuyas puertas él te lanza un puntapie como a un perro? Has incurrido en la enorme falta, en la imperdonable falta de poner atención a las canaletas de los logrerros estomacales? Ahí ha estado el mal, de ello depende tu situación y debes romper esos grilletes.

¿Y que obras podrías mostrarnos que convencernos pudieran de que en verdad no has sido un simple juguete de la canalla política? En donde está la obra efectiva y elocuente como un sello de honradez y sinceridad de parte de los zánganos de la colmena que se

llama política?

¿Te han dado libertad?
¿Te hacen justicia? ¿Te conceden derechos? ¿Tu mejoramiento económico y social es otro? ¿Has progresado acaso, tu situación ya no es la triste situación del país de antes? ¿Te consideras otro, te crees fuerte, como pueblo digno y consciente?

Mentira, no te engañes ni pretendas engañar. Fíjate que eres lo que no deberías ser. Pesa y mide tus valores y notarás el inmenso daño que te han causado los perversos políticos de doblez; recapacita bien, y comprende que las ostras de la política, los falseros, los piratas sólo te buscan cuando tienen necesidad suprema de tu fuerza y tu poder; es decir, más claramente hablando, que te adulan para que les sirvas de peldaño por donde ellos, los logreros patricias, habrán de escalar las gradas del poder. Ellos no te dan ni te darán bienestar: ellos son para ellos, ellos trabajan para ellos, para ellos no hay otro interés que el mezquino interés de hacer dinero y más dinero, y lo hacen a costillas del pueblo, pues amparados en tu sagrado nombre y en el nombre de la libertad y la justicia, amasan fuertes cantidades de oro y prostituyen tu ideal bajo el palio de tus sagradas esperanzas de redención social y económica.

Pero aún es tiempo de reflexionar. El pasado, está perdido y sólo nos que da una suprema esperanza: el porvenir, allí está la salvación de las clases proletarias. Pero para lograr esa salvación es indispensable apartarse de esa canalocracia que gasta pretensiones de patriotismo. Ya no debemos creer más en la falsa palabra de los arribistas; el liderazgo debemos extirparlo como preámbulo a la obra de emancipación espiritual que nos proponemos desarrollar. No debemos creer en la justicia que nos ofrecen los lideristas advenedizos porque la justicia que ellos saben dar es la eterna justicia del que tiene contra el que no tiene; no tengamos fe en los derechos que los politicistas nos prometen, porque para el pueblo no hay otro derecho que el derecho de explotarlo sin misericordia, sin compasión, sin lástima.

Pueblo: cumple con los deberes que nos impone la Ley. La ciencia de los pueblos consiste en conocer sus derechos y en cumplir sus deberes: el que

no cumple sus deberes es pueblo corrompido; el que no conoce sus derechos es esclavo; y el que no conoce sus derechos ni practica sus deberes, bárbaro. "Pueblo, huye de la corrupción, de la esclavitud y la barbarie; porque la barbarie, la esclavitud y la corrupción son la desgracia de los pueblos."

Pueblo: infiltremos en la mente, en la conciencia y en el espíritu de todos y cada uno de nosotros cuales son nuestras obligaciones y cuales nuestros deberes para con la Patria. Hagamos grande a Guatemala, hagamos una Guatemala grande, pero una Guatemala consciente, una Patria capaz; hagamos de nuestro suelo un suelo fecundo en aspiraciones y grandezas. No maltratemos a nadie, que nuestra labor sea labor de enseñanza, labor de libro y escuela, de periódico y tribuna; es decir: eduquemos, construyamos, hagamos patria; tengamos un alto concepto de lo que debe ser la patria. No fatiguemos nuestro pensamiento con vanas fantasías ni estropiemos la existencia con imposibles devenires. Pensemos, si, día y noche, sobre el yunque en el taller y sobre el surco en el campo que, preparándonos científicamente, honradamente, con buenos propósitos y sanas tendencias lograremos una felicidad: no ser esclavos de los mentirosos ni de los oportunistas.

Hagamos patria.... A. B. C. D.
"RENOVACIÓN OBRERA" Guatemala.

N. de la D.— Hacemos la reproducción anterior para que lea el pueblo hondureño y aprenda esas lecciones tan hermosas y de tanto provecho para quien las ponga en práctica. Hay que leerlas, y después meditar con la mano puesta sobre el corazón, llegando a vencerse de que la lucha a base de caudillaje es la causa de nuestros grandes males.

Pueblo: leed estas lecciones, gravadlas en vuestra mente y os servirán de pauta en las próximas luchas cívicas que tienen a desarrollarse encarnizadas.

LA IDEA.

Nuestros colaboradores X

Hilando la vida....

—Aver cumplió un año de fallecida la distinguida señora doña Carmen V. de Arita; renovamos las muestras de nuestro pesar a todos sus familiares especialmente a sus hijos que residen en esta ciudad.

—A encontrar a su familia a San Salvador, fue don Manuel Centeno Miralda.

—La Municipalidad en su última sesión nombró a don Alejandro Burgos Umaña, Vocal

de la Junta de Luz Eléctrica de esta cabecera; por tan acertada designación felicitamos a la H. C. M.

—Los alumnos del Colegio que fueron a la excursión del famoso Cayagua, se muestran muy satisfechos de las sabias lecciones que recibieron.

—Hace un mes que la Primera Sección del 1er. Grado de la Escuela de Varones no tiene profesor y los niños pierden el tiempo lastimosamente.

A quien corresponde trasladarnos lo anterior, extrañándonos los telegramas que se han

La Novedad CASTRO HERMANOS

— TIENDAS: OGOTEPEQUE — ESQUIPULAS —

Especialidad en artículos para caballeros y señoritas. Sombreros, cuellos, camisas, telas finas de moda. Surtido completo de mercería, papelería y artículos para Escuelas. Jabones, polvos lociones de varias clases. En ferreteria: serruchos, martillos, planas para cepillos, bisagras, chapas, candados.

ABARROTES, PINTURAS, PINCELES Y BROCHAS

SIEMPRE HAY COMPLETO SURTIDO: SOLO VARIEDADES

R. A. Rogge

— SAN PEDRO SULA — SANTA ROSA — COPAN —

Importación y Exportación

Constantemente y para realizar a bajos precios recibimos: géneros de toda clase; Licores; Artículos de lujo; Loza; Abarrotes y mil cosas que llaman la atención de todos los que nos visitan

Escándalo sin precedente — La política empieza a tomar forma.

En el N° 125 de "El Nacional" de San Pedro Sula, hemos leído la correspondencia del correspondiente de Trujillo titulada: *Toda la Municipalidad en la cárcel.*

Y por qué? Ha delinquido acaso?

Pues sencillamente cometió el grave delito de cobrarle al Ejecutivo dos mil y pico de pesos que por servicio de luz le adeuda desde 1925. Como el Gobierno no quiere pagar, la H. Corporación presidida por don Manuel Mairena, acordó quitar la corriente de luz a los edificios nacionales. Por este hecho legítimo que solamente demuestra el celo de un cuerpo autónomo en el manejo de intereses ajenos, el Ejecutivo ordenó una multa de treinta pesos a la Municipalidad y como los ediles no tienen dinero con que pagar, están recluidos en la Policía cumpliendo la pena.

Y la autonomía municipal?

publicado haciendo alarde de la buena marcha de la instrucción.—C. P. Lin.

Parece que las próximas elecciones de Presidente serán reñidas, pues ya empiezan las intrigas lugareñas.

La candidatura del General Juan Blás Pagoaga en Trujillo dicen que ha tomado proporciones; su política es a base de elementos nuevos y sanos, olvidando a los candidatos que ensangrentaron el país.

En La Ceiba apareció un periódico liberal llamado "La Reforma" y ya entró en sus labores políticas.

"El Imparcial" de San Pedro trabaja por el partido nacional.

Y en fin, toda la República esta en efervecencia.

Ahí está elocuentemente demostrada en la cárcel del puerto de Trujillo.

¿No acordará el Congreso un voto de censura para el Ejecutivo por este acto de injuria, ya que tiene más escándalo que el asunto de Díaz-Chávez?

Pero... creemos a quien censurarán es a la Municipalidad, porque "si ensartas pierdes, y si no ensartas, ya perdiste."

Enemos Siempre en Existencia

PARA CABALLEROS: Calcetines de hilo de escocia y de algodón. Corbatas. Cuellos. Calcancillos y camisetas. Combinaciones interiores, sistema V B, D. Sombreros de fieltro. Paraguas. etc etc.

Para Señoras: Medias de seda, artiseda y algodón merceizado. Sombrillos. Telas para vestidos, varias clases. Polvos y otros muchos artículos.

Variedades: Sombreritos para niños, de fieltro y de paja. Trastos de hierro maltado y de porcelana. Manta para Sabanas, muy buena calidad. Martillos. Azadones, varios tamaños. Planchas de Vapor, clase muy moderna. Chapas para baños y puertas. Bisagras.

Limas, toda calidad, para carpinteros y herreros. Romanitas para pesos de 25 a 50 libras. **Vino Moscatel** finísimo y ordinario y de otras clases.

Joyería FALSA Y UN GRAN SURTIDO DE ARTICULOS DE MERCERIA

Visitenos, tendremos especial placer en recibirle y atenderle.

Ardón Hermanos y Cia.

Sucursal... Citalá

Casa Principal:

San Salvador

== Casa de Las Banderas ==

Porfirio Villela Vidal

OCOTEPEQUE

Tienda Nueva

CITALA

Merceria, abarrotes, y el más completo surtido de algodones, fantasias, driles, etc. etc. **Nos acaba de llegar:** Telas finas para señora, Fantasías, driles; loza, peltre y un surtido completo de artículos de lujo

Pulpería "El Fénix"

-- SARA DE JIMENEZ --

Tenemos variado surtido de mercería, peltre, útiles para zapateros, papelería, loza, pinturas y artículos para Escuelas; cerveza, medias, calcetines, sombreros, abarrotes, cristalería y una variedad de artículos de fantasía importados del Salvador y Guatemala. Precios bajos — Sucursal en Sinuapa: surtido completo.

Estamos realizando a precio de costo!

Nuestra existencia para surtir nuevamente. Ocurrid a escoger vuestra factura!

Santos F. Chirchilla.

Comerciante en toda clase de mercaderías

Algodones, abarrotes, mercería etc etc
Artículos de primera necesidad.

La Encarnación

Revista

Subscribase a la Revista de modas FEMINA de la acreditada casa de este nombre que tiene su asiento en Guatemala City.

J. J. Jiménez Solís
AGENTE

Barbería y Sombrerería

DE ERNESTO ARITA

Barrio Santa Catalina

@@@@@@@@@@@@@@@@
@ INDICADOR de @
@ 'LA IDEA' @
@ La correspondencia debe dirigirse a @
@ Director única y exclusivamente. @
@ Aceptamos colaboración siempre @
@ que no sea extensa. @
@ No se publicaran ataques contra em @
@ pleados o particulares que no ven @
@ gan firmados por su verdadero autor @
@@@@@@@@@@@@@@@@

Marciano Rodriguez,

— HOJALATERO —

Se hace cargo de todo trabajo en hoja lata, zinc, cobre, etc, etc
Como siempre garantizo mi trabajo

La Mariposa

Fábrica de aguas gaseosas
-de-

— J. SAMUEL MOLINA h. —

Cordeles de calzado a \$ 0.75 docena. Block a 3 res les c/u. — Pulpería El Fénix